

原本番号 平成 六年() 民()第 一四四の二

速記録

平成七年十月二十三日
第一回公判
口頭弁論

事件番号

平成四年(7) 第三田九号等

原告本人

朴頭里

原告代理人(山崎)

ハルモニのニヒにつづく私たちがあなたから三年前から何度
も聞いたことがありますね。

はい、えーと。

今年の一〇月五日にもソウルの韓国挺身体問題対策協議会
の事務所にお話を聞きましたね。

はい、たしました。

そのときに通訳をしてくださったのがアーティスティックでした

様。

又前ほ知り手せんが、下と思ひます。

4 いや互通訳して下たゞ大方は今ニニとニトシ子小指下
レエトナリ。

5 二の方です。(原告代理人席に座つてゐるうちの女性
一人を示した)

あなたから聞いたこと正書(正陳述書)といひがこれなん
かすけれど、二の陳述書に書かれてゐること、ハケーハスクタ
ヘニ韓国語で読みこもれましたね。

6 はい、聞きました。

その内容はあなたが私たちに話したとおり、ニヒトナ
ル可也。

同じものひす。

あなたにはキーホルダがございましたか。

せんきょーだいす。本人を入れ、女性が四人と男性
が三人で七人になります。

あなた、お父さん、仕事は何でしたか。

若ニニコは知リませんが、私が知ったときには大工さん
でございました。

あなた、家、暮らしは、どうでしたか。

それはもう、非常に貧乏でした。大変貧乏生活を
していました。

あなたの家族はどんな家に住んでいましたか。

サンサンサンヒューサーランキンです。二二二、三三三、
やうふき家です。

あなたは学校に行きましたか。

学校の入り口も同じだとあります。私は以前さん書
くことはできませんでした。

12　字も読みな“書けな”と“書くこと”ですか。

書くことを読むことをできませんでした。

13　あなたが台湾に連れられて行かれると、何につけお尋ねします。
す。あなたが台湾に連れられて行かれたのはいつですか。

よく今が一月せん昔は知りません。たつもりでしたけれども、
ちよと今では秋なりか春なりか分かれません。

14　いや万葉集のとき、ござしたか。

一七歳のときです。

15　秋が春が八月からな“け”暑くも寒くもな“と”だ、たべですか。

暑くも寒くもな“か”たり“春か秋かはな“か”と思ふ“まわる”

この記憶でし余り苦労したり“覚えておりません。

連れで行かれたどりどきは、あなたは家では日ごろどうな仕事をしておられたですか。

山に薪を取るに行ったり、水から洗濯、家事を下へやつておられました。

あなたが台湾に連れで行かれたのはどうしてですか。

あ、ち、二、三か所の縁で行かなつたことがあります。日本へたりび、私は今では金も何もなんぢから、二か日本に行つたう金も、うけがあつと言つた。金も、うけを先にしとせからう嫁に行き、おととさに、日本から工場に連れで行つたう金にならから来てなつた。二ど、十数人の娘たちもみんなおおたし、いやあ私も日本へ工場に行つて働いて、それからひとつもうけをした。母を養ひながら嫁に行きました、どつまつへん考

ええそれが、たゞされ、船に乗り、たんびすが、乗、た途端
に船酔いをひたし、まへ、何日間船酔いをレタ、ま
上、たか八分からうな、上陸したときには、病院に連れ
て行、ておりまじたと、一、二と云ふ。

18 今、日本が仕事があると、一、二と云ふ、あなた、村に卑下下が
娘工集めにや、こぎ、たと、一、二と云ふですか。

大変、韓国、當時、いえば朝鮮語が、ますか、たの
最初は朝鮮の人かと思つましたが、後に知、たニと
云ふが、日本人が、三ヶ月、病院に行、て治、て、工
場に連れて行、て、から工場で働くと意気込んで
了。工場ならぬ軍隊の工場でござります。

19 あなたが男に連れて行かれました、お父さんとお母さん
は承諾してたんですか。

モチろん両親は最初は反対しておられた、しかし、反対をしこともお金がなきことはどうにもできなかつて、私は嫁に行く前に手で日本に渡りお金を少しあげて帰ること嫁に行きたと、強ひと言えば親うれ見にはなかつたと思つます。親の資格はなかつと思ひます。少し最後には、それほどまじ言つたまゝお金があつて嫁に行くなら、いふだけれどもお金がなつてはいけずから、行くとも行くなとも言つたまゝ、たゞ自身は一九二九際日本に行き金も一切をしてしまつた。

半信半疑のような状態で、やむなしに許されたと思ふます。

21 おとづすか。

22 おとづります。お父さんとお母さんに軍隊相手に商売しますと言えなさいよ。二二二二。

23 ハルモニが連れて行かれたときには、お父さんはどうしてこゝへ来ますか。

お父さんはおらじょ、お母さんだけおりました。

ハルモニは村から最初どこに連れていったんですか。
皆集められて金山に行きました、そして金山から船に乗りました。

24 3の金山から乗った船にはどんな人たちが乗っていましたか覚えてますか。

舟に乗りたう。あんなに大きな船とは知りませんでした。
何階もあり大きな船で、どうすのは知りませんでした。

けど乗車途中端に船酔いが止まらず、途中
はさほど見えませんでした。

いやあ船がどこを通るかどこに行かも見えんなのですか。
それは半分死んでおろやけですから、全然知りま
せんでした。

乗車する間は船酔い頭が痛か、吐いたり、非常中に気
分が悪か、たとえ一二とびすか。

もう半ば死んだ状態で降りてもどこに行かは病院
に行くまでは全然気がらないと一二とびます。それだ
け船酔いがひどか、たとえ一二とびます。

船が着いたところが台湾だと一二とびます、さりとぎ、八分か、十分か
ですか。

それは死んだ覚めたやつが台湾とも何とも知らないま

月
レ、二十日病院に行き、病院から連れてい行かれた家に
行之何日かたゞ幾日か回復したとき、に周囲の者
から二二は台湾だよ、二二とび八九か一月した。

27
あなたは船が「口湾」の港に着きから、それから二二に連れ
て行かれましたか。

死にましたにいたされた者が知るやうがございませんでした。

病院もとの病院に行きたかも八九か一月せん。

28
この病院を出でからは二二に行かれましたか。

だから向二二の主人が連れ来たから連れられ
て行きました。

29
この連れられ行くたと二二が慰安所だ、さんですか。

私は連れ行くから確かに二二は工場に連れてい
れました、二二、何日、回復してからは客王取子よ

1. 言われました。しかしそれは言が違ふと幾ら反覆しても、言葉も知りない。文字も知らない。力もない。
 人もない。いやなかで、たゞ相当乱暴で暴行を受けて、もうござからず、結局客を取らずで至不得なくなりました。

2. えの家、慰安所はどこにあると二つにあります。

当時は見えなあ、たゞ、今ではもうほとんど八分かります。せん、住所を伺ひながらながす。家の模様などは今か、これまでも、私も連れて行けば恐らくこの場所は分かることよし。山がある。田がある。たゞ、えの家でした。

3. もう少しえの家の様子、模様について伺ひ覚えています。あれませんか。

この半型の家で、両方の棟が娘たちがあた家で、向いの窓を当たる廊下になつてあります。庭の中は薪を置いたり水道が出てたりなどと二三ござた。入り口には、一か食堂があり、その食堂のところの近くに管理人のよしむ主人が住んでおりました。その周りの棟は全部へうどん屋の娘たちが住んで出でると思ひます。それからそれでだけやなく、之二だけでも二、三か所次々と移り行きました。

あなたが二大家の窓に鉄格子がある家がありますか。
「が全部鉄格子で囲まれております。窓は幾つか
開けても扉が鉄格子でしたから、逃げられることは
ありませんでした。

この家の主人には奥さんがいましたか。

二人ともおりました。奥さんもおりました。

奥さんがいた。

34

ええ、お一玉でした。今言ひながらレッサンはあさんおじさんおばさんと、一二二歳下から、どのくらいの年齢が分かれますせん。

35

へうす、キイ管理人と言ひやうしたが、さの管理人と、一のは三の奥さんは別の人だ、たんて下か。

最初はよく人からたんて下すが、何か後で見たら夫婦のよしむき気がいたしました。

36

管理人と主人が夫婦ですか。

管理人が男ですな、この夫婦が管理をするんじゃなく、別に管理人がおりました、お金も集まるのは、三二

の管理人がおいたんこすけれども別に責任者が管理者
がおこ、そり方に皆お金渡しております。また言
うニと聞かな」と言ふ暴力振るのもそり外から来
た管理人かと思ひます。

37 あなたはどなご日本アロ前玉付けられましたか。

よくハガカリ玉せんが、フジコと思ひております。

38 あなたはどなときに初めの男と接したやけですか。

初めです。

39 軍人たちはあなたにお金を払いましたか。

お金は頂どおり玉せん、お金は管理者の方に皆持
たせました。それから最初のうちたちはやは商売を
するためですから衣服は買ひよんへくましました
が、後はそれをあつ玉せんでした。大変空腹でございま

以て主人は、志客を取るを厭ひますから、常に病氣に悩んでおりましナリ。病氣にかか、たゞ、病院に連れて行、たゞは、之の管理をする方たちがしてくれました。

40 主人からはお金を持ちやなか、たゆうですか。

もしお金持ち、たとすれば、ござりやうれしも、お金は一錢ももう、ござりませんレ。日本に、工場で働いて様子、帰りますと、二三と金がなか、たゆうですか。帰つても両親には、「おまえ言わなければ、ナシ、金はどうして持つか」と、二三と、之やは舌にだまされ、もしお金持ち、このたとしたら、二三より、一な裁判もか生ずせん。

41

あなたは、之が韓國語を話す二三が、キさんですか。

モレ朝鮮語を、言つて、たゞ、たき殺されます、ひと

目に遭うことを思ひます。軍隊が皆日本人
ですか、朝鮮語しゃべれしません。お名は未だ
くないですか、もう一回はたまませんか。朝鮮語
は使わなさ思ひます。使いたいけど、目に遭う、殺
されると、死んでます。

42
あなたはどの家で薬を飲んだー注射をされたーしてた二と
はありますか。

金はくれませんが、もし眞合が悪いと、一ときには
病院に連れて行かれてました。ただ位の低い兵隊は可
もありましたけれども、ちよつと位の偉い兵隊が来
たら少しくじきになります。一格好(親指と
人差し指)四正作(大)とおもに幾つか
いがすが。それほどの事は未だと幾つか

水に見せるためにフードを脱ぎ、少しと化粧石鹼、下よし水気がござります。

43 あなたは病氣にならぬ院に行き、十二とはありますか。

特に私は客が多めたり、下よし水もはれ上が
て動きがとれなくなりました。どうぞ病院に連
れて行きまして手術をして下さい。今もとの手術
のあとには残りおりません。見せこむと言つた。今
でもお見せします。

44 何と云ふ病氣だ、たかは名前は覚えてますか。

病氣はよく分かりません、當時は何とか痛い、十二
とは云ふけれども、今はもう忘
れていますが、肺の下の方にはれました、病院
で手術をして、経過がよくございました。

裁判

所

何日か入院をされたのですか。

一日から二日や三日とかと思つます。入院したのは一ヶ月間。

どの家で食事はどうなもりでしたか。

朝はありませぬでした。昼と夜だけ二食でした。二
か一番食べ盛りでございました。なかなか満腹にな
なりませぬでございました。何か買ひ食ひもと思つたけれども
持つてゐる金はないし、大変空腹感を感じました。
やがておかずはもちろん詰になりました。

(以上 田邊直美)

台湾での五年間、主人が代わったことはありますか。

六年間ですが、売られたかどうかは知りませんが、次々と代わっていました。

新しい主人のときにも、お金はくれなかつたんですか。

お金をくれたならば、泥棒やろうと言いません、一切お金はもらつておりません。

あなたには、遊びの日、いわゆる休みの日はありましたか。

一ヶ月に一日だけ休みをくれました。

その日は、好きなように外に出られましたか。

とても出られませんし、第一眠たくて出られませんでしたから、ほとんど一日中、寝たりあるいは洗濯物したり、そういうことで、死んだように寝ておりました。

たまには外に出ることはあつたんですか。

47

48

49

50

51

表 半 月

逃げるかと思つて出してくれませんでした、出たことありません。も
し出るとしても、一人、監視付きで、買い物に出て帰つて来るだけ
です。

一人の監視と何人かで集まつて外出するということですか。

何時何分、例えば、何時間とか何十分に帰るという許可をちゃんと得
て、一人しか出られません、監視付きで。大勢で行つたら、皆殺され
ますよ。

あなたは、外出したときに、バナナを取つて食べて、そのことで主人にひどく
たたかれたことがありませんか。

たまたま出た所にバナナ畑がありまして、腹が減つてしまふがないし、
果物のくの字も知らないときですから、一つだけいただいてよからう
と失敬しようと思ったら、その畑の主に半殺しされ、今度は管理人に
半殺しされまして、ひどい目に遭いました。

あなたは、台湾から、弟さんにノートや鉛筆を送ったことがありますか。

多分、私がだれかに頼んで日本から手紙を出したから、私の住所を弟が知つてゐると思いました。弟は二年生です。そして、手紙を見ましたら、ノートやら鉛筆を、姉さん、買ってちょうだい、日本にはたくさん金があつて、うんともうけてると思つたんじゃないかと思います。

ところが金が一銭もなくて、この手紙を読んでもあろうて泣いとつたそうです。どうにもできなかつたから、で、回りの娘たち、つまり同じ慰安婦と思ひますが、事情を聞いて、一人に幾らかずつ集めたそうです。募金をして、そう泣かないで、これで弟に買ってあげたらと言われて、みんなから幾らかずついたいたもので、ノートと鉛筆を送つてあげました。そしたら、その弟は、何も事情を知らなくて、また買つて送つてくれということだったです。

あなたは、最初の家から何回か家をかわつたわけですか。

表 半 戸 所

大体三軒ぐらい、かわって行つたと思ひます。

どこからどこにかわったかは覚えていませんか。

ただ言うまことに付いて行つたわけです。車に乗れつて車に乗り、多分、軍隊が移動するたんびにわれわれも移動したんではなかろうかと、私は今推察します。

今、軍隊が移動するたびに移動したのではなかろうかということでしたが、あなたが移動するときに、そういう風景を見たのですか。

これは、管理人、あるいは、あるじのことだと思いますけれども、客は来んことには金もうけになりません。で、部隊に行つてやるわけですが、その部隊が移動すると、移動する方向に同じように移動して行つたと思います。

あなたが、その家にいて一番いやなことは何でしたか。

とにかく死にたいと、もう、この世の中いやになります。当時は、客

はとりたくないけれども、とらないとたたかれるし、もう、半殺しにされるわけですから、いやおうなしにとつてきたことが一番いやだつたです。

あなたは、解放になつた日のことは覚えていらっしゃいますか。

それは知つておりますん、当時は、すぐは、船に乗つて行くので、どこへまた連れて行くかと言うたら、解放されたからと言われた、初めて知つたのです。

今、言われたというのは、だれから言われたのですか。

ソウルのおじいさんとして、この方が親しくしてくれました。その方から、解放されて今から帰るんだということで、住所のとおりに家まで連れて行ってくれたわけなんですが、もう、家の実家は移つておりませんでした。その方はソウルに帰つてしましました、親切な方でした。

表 半 戸 所

今、教えてくれたその方は、あなたがそのときについた慰安所の管理人じゃなかつたんですか。

最後はあの人が管理人になつたと思います、最初じゃなくつて、最後のほうは。

その人は韓国人だつたわけですか。

そうです、韓国人です。

そのとき、まだ、韓国人だとは分からなかつたわけですか。

いろいろ手助けをしたり、加勢をしたり、そのときに一応同じ同胞だと、つまり韓国人だということが分かりました。

その方は韓国のどこの出身。

ソウルで住んでると言つております。今こういうことなら、住所でも控えておけばよかつたんですけども、全然そういうこと考えておりませんでした。

あなたが故郷に帰ってきたとき、お父さんとお母さんは健在でしたか。

健在でした。

あなたはお父さんとお母さんに、今までどこで何をしていたと話をしましたか。

何も言うことができませんでした、金もうけに日本に行くと書いて、一〇円たりとも持つてなかつたわけですから、隠して、言うことができなく、どうも仕方がなかつたと思います。

あなたは、お父さん、お母さんに、台湾の日本の工場で働いていたと言つたわけですか。

工場で働いたけれども、お金は一銭ももらうことことができなかつた、とういうように言いました。

その話を聞いて、お父さん、お母さんは、何と言われましたか。

何も言いませんでした。

あなたの話を信じてくれたんですか。

妻

半

所

だから、男相手にやつたということは言えないし、ちょうど終戦になつたから、工場も閉鎖され、みんな強制的に追い出されたから、金ももらえなかつたというようなことで、納得していただきました。

あなたは故郷に帰つてきて、それから、どうされたんですか。

帰つたけれども、体が満足な体でなくて、数年たつてから嫁さんに行きました。

そのとき、あなたは正妻で行つたんですか。

本妻の方が亡くなられて、それからのちに、後妻として入つて行きました。

あなたは夫に慰安婦をしていたことを話しましたか。

それはできません、それはとてもじゃないけども、親にも言えなかつたことは言えませんでした。嫁に行つたら新郎が死んでしまつたから、というように、そういうふうに適当に言うとつた。言うてしまつたら、

一生何もなりませんでしたので、うそを言いました。

あなたは子供はできましたか。

73

結婚してから六年間は子供ができませんでした。それで、主人は、子供ができない女は無用ですから、もう一人の女をもらって子供を作ろうと思ったとたんに子供ができまして、女の子三人、男の子一人、で、二人の女の子は幼いとき亡くなりました。一番末っ子は、今、テグタイキュウと言いますけれども、嫁に言って幸せに住んでいますが、嫁に行ってしまえば他人ですから、私など面倒はなかなかみてくれません。

あなたは、ご主人が死んでから、どのような暮らしをしていましたか。

早く言えば、しゅうとも全部亡くなりましたし、主人も亡くなつたら、仕方がないから、子供たちを食わさなきやいけませんので、小さい商売屋を出しました。

74

成

利

斤

表 半所

あなたは、今、戸籍上は一人になっていますね。

前妻の子供さん、長男がおりまして、この方、戸主なんです。で、戸主がおっても、なかなか、迫害を受けましてね、自分の親でもなかででしょうし、なかなか思うようにはしてくれません。そうしますと、今度、長子がおるものですから、国家では、早く言えば国庫補助はないわけですから、それほど私を食わしてくれない、面倒みてくれないならば、私の戸籍を別に抜いて一人にしてくれと、そしたら、向こうのほうもそれを喜んで承諾して、それで戸籍を取って一人にしてくれました。今一人になつてます。

今、体の調子はどうですか。

これっぽっちもいいところはありません、今病院に通つてるのは、金メタルならば、一番病院通いの多い一人です。

あなたは、自分の一生を振り返つて、今、どう思われますか。

まさに、生き地獄です。生きていくことは一番辛いです。で、若いころにああいうひどい目に遭つたばかりに、今、後遺症が出まして、耳のほうからも血が出たり、脳が出たりいたしますけども、年をとつて手術は不可能だと言うし、足も、どうか手術で直してくれと言つても、もう年が高齢者だから、足も無理だと言います。もう、本当に生き永らえていること、恥ずかしいと言うてええのか、全く地獄そのものです。私は、連行されたんじゃなくて、だまされて行きました。ただだまされて六年間こうきて、いまだにこうやつていて、日本国にだまされて来たわけで、今の人たちと昔と比較したときに、今、後ろの傍聴してた方たちはまだ生まれてもなかつたはずです。今の方たちは立派な紳士だけれども、当時の日本人が日本人じやなかつたと思います。非常にひきょうなもので、悪者でした。それから、これだけ六年間も人の体をむしばんでおいて、国家賠償、国家補償は一切なし。話

表

半

所

があれば、民間の応募、あるいは、民間から募金をしてうんぬんとかいう話をやっている。我々は、申請して三年間、やっと今裁判になりましたけれども、日本政府は我々の死ぬのを待っているんじゃないかと、それには誠意も何にもないんじゃないかと。私は、若いころに苦労し、それから、今まで苦労したことは、日本全国をくれてもいやだ、自分を戻してくれということが本当だ、私のそれが本当の気持ちです。どれだけ苦労し、私が何億の金をくれとか、何千万の金をくれとは申し上げません。私が生きておれば何年生きてるでしょう。まだ、幾らかでも補償して誠意を見せてくれば、せめて、今から何年生きるか知らないんですけど、その間に、たまにはおいしいものを食って、たまにいい生活をして、たまには友達とも食事したり、そういう生活を何年かでも続けて死ねば、何十年間、今まで苦労してきたかいがわすかでもほぐれるんじゃなかろうかと、たったそれだけのものを申請

して、三年間引っ張って引っ張って、我々死ぬのを待つてゐるような、そういう不誠意なやり方、私は、もし、死んでも、魂と幽霊に化けて、日本政府に補償願いたいと思います。この裁判で、私が勝つ負けといふ意味ではありません。これは、あくまでも、あなたたちの良心に従います。たくさんくれとは申し上げません。死ぬまで幾うか樂をして、食べたいもの食べて、使いたいもの使つて死ねば、それで本望です。

今、金もうけて、分限者になり、田や畠を購入するの、大きな会社を設立する、そういうことは何にもりません。この年、何にもできません。ただ、何年か生きてる間に、人並みな生活をしてみたいと、それだけです。例え一〇円であろうとも、基金でやるとか、政府のやるのは、それぞれ個人個人に渡してくれるべきじゃないでしょうか。どうちか、もう、くれるかくれんかはつきりしてほしいと思います。

ハルモニはテレビでニュースを見ることはありますか。

韓半戸所

一ヶ月ぐらい、約四〇才ぐらいの方でして、ソウルで住んでおりまして、一ヶ月、ずっと、寝て起きて、一日のことをずっと、約一ヶ月テレビを撮ったのです。で、大体年の方、七七才、五才、本人が七三才、六八才という若い方が二人ほど、日本語が達者な方がおるんですが、この方がいつも応対をし、日本語でもって通訳してきました。聞いたところが、これが日本に行ってテレビ放送に使うからということで、一ヶ月ぐらいずっと撮っておりました。

僕が聞いてるのは、おばあちゃんが、韓国のテレビのニュースを見ることはありますかと。

見ております。

そのニュースで、日本の政府が、戦争で朝鮮人を無理やりに連れて来たりしたことや、慰安婦のことなどについて、日本政府に責任がないとか言ってるのを聞いたことがありますか。

耳が遠いものですから、時々、ナヌメチップの同じおばさんたちから聞いたけれども、よく覚えておりませんし、内容はよく知りません。それから、もう、六〇ぐらいまではいろいろ頭の記憶もあつたんですけども、今では、もう、第一、頭の記憶そのものが薄れていってあります。テレビは見たことはあります。聞いたこともあるけれども、記憶はしておりません。

日本政府が、強制連行や従軍慰安婦のことについて、直接個人個人に対する賠償をしないということは、先ほど、ご存じですね。

そういうような詳しいことは知っておりません。聞いても、時々おばさんたち、話をしてくれるけれども、そのおばさんたちも年とりですから。

最後に、ハルモニが何か日本政府に言いたいことがあれば言ってください。

国家的な、国がやっておいて、国では一つも謝罪はしないで、民間へ

あと、何か言いたいことがあつたら。

私は、もう、興奮して、しゃべったとおりで、大体私が言いたいことは、お話を下手ですから、さつき言いましたけれども、もっと誠意を

出してということじゃないかと思います。

裁判官（森 實）

今回、このような裁判を起こしたのは、どういう気持からですか。

我々がひどい目に遭った対価、つまり補償してくれということでやつております。

原告たちの年齢なんかもあるんですか、高齢になつたようなことも。

確かにそのとおりで、高齢者ですから、補償してくださるなら、生きてるうちにしてください、ということでやりました。

(以上 田 中 な ほ)

山口地方裁判所下関支部

裁判所速記官

田 邊 直

美

裁判所速記官

田 中 直

な ほ

美

[→HOME](#)